
 
 

 

 
 

 

プロローグ 
本誌創刊号の岸和田クラブの報告を他人事とは思え

ず。ついキーボードをたたく「わし」である。（「わし」

＝私の短縮形。広島弁では一般的な言い方。最近「ワ

シ族」なる定年退職者や巨人の清原があるらしい。も
とい、複数形は「わしら」ちなみに女性は「うち」「う

ちら」。あなたは「あんた」「あんたあ」「あんたら」「わ

りゃ」「おんどれ」「おんどりゃあ」。「われ」「おどれ」
は大阪弁か） 

ちょっと本題をずれた。今回ホームページ上のＯ－Ｆ

ｏｒｕｍを１号から読み直し、オリエンテーリング界
の現状を自分なりに理解した。若年層の競技人口は減

少の一途であると。 

今回こんなことがあった。まずは協会の現状から。 
  

県協会の現場と現状 
わしは広島県ＯＬ協会の電話の前に座っている。いや、

わしの机の上に協会の電話がある。だから電話が鳴る
とつい取ってしまう。「はい。広島県おりえんてーりん

ぐ協会です」ってな感じ。電話を取れば取るほど本業

がおろそかになってしまう。これはいかんともしがた
い。今は決算期で一刻一秒が惜しい。昔は勤務時間の

５割を協会の下僕として心身をささげて来たが、他所

へ異動して４年後昨年１１月にまたここに舞い戻った
時、以前と異なり地獄の経理処理が待っていた。しか

も異動当初部下は経理を知らない派遣社員。こんな素

人に経理決算を託す会社も勇気がある。協会の仕事の
割合は０（オーじゃないゼロ）のはずであった。その

後、経理経験のある社員が経理に異動した。時遅し２

月から。 
他県の会社にある協会が事務局を手放す理由がわか

る。協会員のわしとしてもこんなわずらわしい金にも

ならん仕事をやるのは他の職員の手前気が引ける。会
社の職制に「協会事務局の補助」と書いてあるにもか

かわらずだ。事実？前回の異動の原因はそこにあった

らしい。つまり新谷は会社より協会のことをやりすぎ
る。今わしは協会員ではあるが、協会内での役は無い。

昔はあったかもしれない。別に電話を取る義務も無い

のだが、長年の習性が悲しい。事務局長はわしの隣で
知らん顔。名誉職だ。そんな４月はじめ、実質事務局

運営者である非常勤事務局次長が入院してしまった。

わしの悲劇はそこから始まった。 
４月中旬、電話がかかってきた。また魔が差して電話

を取ってしまった。いつも魔が差して電話を取るのだ

が、最近の傾向としてパーマネントコースの問合せが
多い。が今回は違った。 

  

ご存知の方もあると思うが、坂町のコースが２コース
リニューアル。坂コースと小屋浦コースである。どち

らも山のぼりコースなので覚悟されたい。全国一斉大

会はここでやることになっている。先日、坂町の体育
指導員なる、おっさん９人を引き連れ坂コースを回っ

た。２時間４５分かかった。しんどかった。えっ、次

の土曜日も指導するの。今度はおばちゃん？秋には小
屋浦（山岳）コースを指導？してほしいんだと。 

突然の大会開催依頼  
電話「プルル」【（ ）内は新谷の気持ち】 

新「はい。広島県オリエンテーリング協会です」（しま

った。電話を取ってしまった） 

「オリエンテーリングを中央公園でやりたいんです
が」(それは良い選択です。近いし地図もあるし) 

新「いつですか」（大会とぶつかりませんように） 

「さ来週の日曜日、中学生８０名です」（さ、さ来
週？！しかも中学生。いちばんやりにくいがな） 

新「えっ、あと２週間ですか」（どないしょ） 

「午前中でできますか」 
新「・・・はい。検討します」（できるんかいな。こま

ったで） 

  
現在のオリエンテーリング界の置かれている状況を

考えると、むげに断わることはできない。しかし現在

の自分の状況を考えると断わりたい。だが、３月福岡
全日本大会の前夜、村越真講師による研修会で、普及

に関する討論をやったばかりじゃないの。はいはい、

よろこんでお受けしましょう。ちょうど４月３０日は
行事が無い。ありがたいお電話に涙ちょちょぎれる。

ほんと泣きたいくらい。で、２９日の松江大会はパス。

連休中で唯一参加できる大会であった。残念。 
で、わしが受けるわけではない。他の協会員に打診す

るのである。 

しかし、来週４月２３日は帝釈峡のスコラ高原で恒例
の県大会がある。その準備で忙しいさなか。地図はあ

るけど、どうしましょ。協会員の伊東陽子さん頼みで

ある。バイタリティの塊のような人である。旦那は仙
台単身赴任中。 

あとで気がついたのだが、要請された４月３０日はス

コラ高原大会の雨天順延日であった。 
ほんと、あとは野となれ山となれ。 

ご存知の方もあろうが、「スコラ高原」はかの全日本

広島大会の前日、学連の用意したトレコースならぬ大
会地図である。今も使っとる。重宝しとるよ。他のク

ラブの方も合宿にどうかな。温泉もあるし、安いケビ

ンもあるよ。もちろん豪華？宿泊棟もある。つつじの
部屋はメゾネットタイプ。以前クラブ員で２０人以上

泊ったことがある。バーベキューも手ぶらでＯＫ！次

の地図は１万分の１でつくりたいね。吉村くん。 
  

大会済んでまた大会 
で、かの中学生大会はどうなったか。 

スコラ高原大会の終了後、かの伊東陽子さんとコント
ローラー谷正春氏の２人が中央公園現地でコントロー

ル位置の検討。言っとくが、スコラ高原と中央公園は

高速道路を使っても２時間以上の距離がある。 
翌日２４日は伊東陽子さんが午後５時会社（協会）に

来て夜１０時まで打ち合わせ。翌日からわしは公園使

用占用の許可をとりに市役所へ３日で３往復。行政は
いつも細かいことをいう。 

市「申請用紙は取りにきてね」 

新「はいはい」（メールで申請できたらなあ） 
市「机や椅子を置く位置を示しなさい」 

ティータイム                    広島県オリエンテーリング協会丁稚 

普及は難し -広島県協会の場合-     新谷雅司 



新「机は持っていかんよ」 
市「国道を横断する地下道内は市の管轄じゃないから、

可部の（市内から１５キロメートル）国道事務所

に言ってね」 
新「えーい、地下道は有人コントロールにしょうで」 

市「最近、自然保護がうるさいから、木の枝じゃなく

スタンドにしてもらうかも」 
新「おいおい４人で運営できんよ」 

市「美術館は市の土地じゃないから広銀に言ってね」 

新「えーい、わしも広銀の優良顧客じゃ。文句は言わ
せん。（しかし、わし名義の預金３００万は他の団

体（ＯＬではない）の預かり金返金近し） 

 
伊東・谷両氏は２９日コース印刷（実は４０枚手書き）、

わしは会社でディプロマ等々印刷、機材最終チェック。

当日はなんと仙台単身赴任から伊東博司氏帰広手伝い。
頭がさがります。 

 

で、大会はというと午前中で無事終了といいたいとこ
ろ、１０時から２人ペアチームを１分ごと２つずつス

タートさせ３０分でスタート終了したものの、こんな

街中なんで迷うんやの３ペアあり。パトロールのわし
は広島城の二の丸御門を８回はくぐったぜ。大会はな

んとか終了。わしが本気で試走して１５分のところ、

１７分のチームあり、おまえら本気でオリエンテーリ
ングやらんか。すぐ優勝できるで。オリエンテーリン

グ界が欲しいのはこういう子供だろう。しかし、めぼ

しいのはサッカーや野球が根こそぎ持って行く。ワー
ルドカップで男子エリートクラスの日本人最高位が３

８位という順位が如実に物語る。今回最も遅いのは２

時間近く。最終ゴール１２時３０分を超えていた。 
早いのは当たり前、この中学生８０名は「広島ピジョ

ンＦＣジュニアユース」なるサッカーチームのメンバ

ー。早くゴールしたのは、当然足が速く、頭も良く、
何事にも積極的な連中。１本釣りしたいのはやまやま。

父兄の手前できんよな。反対に遅いのは、足は速いけ

ど、頭はモゴモゴ・・・、オリエンテーリングを馬鹿
にしていた連中であった。サッカーとオリエンテーリ

ングの共通項は多々あるが、決定的に違うのが、飯を

食えるかということ。もちろん、サッカーで飯を食え
るのはごく一部だが。 

オリエンテーリングマガジンを、こんな普及大会で配

布するのも一考と思うがいかが。複写配布を許してほ
しい。 

表彰式を終了してやれやれと思いきや。すぐに大雨。

危機一髪コントロールは撤収済み。雨中バーベキュー
をごちになる。しかしずぶぬれで帰宅。翌日、機材の

整理。スタートチャイマーもゴールタイマーも小さく

て助かった。 
皆さん、オリエンテーリングは簡単にできると思って

らっしゃる。今回もその口。しかもオリエンテーリン

グは、「数人で弁当持っておしゃべりしながら途中ク

イズ解いて楽しく歩く」スポーツ？の認識であった。
来年もやってもらいたそうな風であったが、あえてそ

のことにはふれなかった。サッカーの必須スポーツと

してオリエンテーリングを採用してくれんだろうか。
いやいや、そんな弱腰ではいかん。６月１８日の全国

一斉大会の要綱を全員に渡して反応を見た。私は絶対

行くよ。との女子メンバーあり。ありがたや。いつも
女性は意欲的である。 

  

収支 
今回の引受価格２５，０００円。計算上の支出７０，

７００円。赤字４５，７００円也。お金もらえただけ

でも良しとしよう。ちなみに手伝った協会員の日当は
協会規定により、２，５００円也。もらえるだけでも

ありがたいのかも。 

  

事務局譲渡のお知らせ 
こうして日夜、魔が差しつつもオリエンテーリングの

普及に精魂傾ける広島県事務局である。 

これでも広島さんはいいねえという人には事務局運
営をお任せします。楽しいですよ。会長も理事長もも

ちろん事務局長も理解してくれると思います。できれ

ば広島県内の方に。平日は時給０円。１０時間拘束。
９時間電話番。週５日勤務。時折土日大会準備運営あ

り。もちろん撤収も。その場合日当０円から２，５０

０円まで。年間作成書類３００種、印刷物１万枚以上。
ＰＣ販売、器具貸出など煩雑な、いや、やりがいのあ

る仕事多数あり。 

坂町に設置した新ＰＣの塗装不良ポストはまだ交換
していない。実は、とりかえに行ったところ、ボルト

を通す穴があいてなかった。泣く泣く持ちかえり。お

そらくロットで穴位置が違うので開けてなかったのだ
ろう。今日会社で穴あけました。久保さん心配かけま

した。 

  

優秀な協会員 
引き受けていただいければ、優秀な協会員もお付けし

ます。いついかなる大会にも対応できるスタッフたち

です。私はいつもこのすばらしい仲間たちに助けられ
さまざまなイベントを無事終了することができました。

また、これからも強力な手助けとなることでしょう。

事務局譲渡のあかつきには、私も一助になれればと思
っております。えっ、おまえはいらんってか。失礼し

ました。それなら大会参加に専念できます。ありがた

いことです。ではまた、大会会場で会いましょう。 
  文中、ＯＬ普及の妨げになるような不適切な表現が

あればお許しください。 

 masashi4@h.do-up.com にてご意見を。 
 

 

 


